

jusqu'à l'Île-à-la-Crosse et jusqu'au lointain Athabaska, en y en voyant le Père Taché et votre serviteur, devenu plus tard eux aussi, le premier, archevêque de Saint-Boniface, et, le second, évêque des Trois-Rivières.

C'est aussi à Yamachiche qu'est venu se fixer M. S.-N. Dumoulin, (2) compagnon de Mgr Provencher de 1818 à 1823, lors de la fondation de la mission de la Rivière-Rouge. C'est ici qu'il a passé la plus grande partie de sa vie et qu'il est mort en 1853, en juillet, un mois et demi après Mgr Provencher. Et c'est ici que j'ai célébré le premier jubilé religieux d'une enfant de la mission qu'ont fondée ces deux hommes de Dieu, il y a quatre-vingts ans, sur les bords de la Rivière-Rouge, mission qui a poussé un arbre immense dont les branches s'étendent jusqu'à l'Océan Pacifique vers l'Ouest, jusqu'à l'Océan Glacial vers le Nord et la Baie d'Hudson vers l'Est.

J'ai donc prié ce matin et remercié le Seigneur pour la bonne Sœur Connolly qui a travaillé, pendant cinquante ans, à continuer et à développer la grande œuvre de ces deux illustres fondateurs de cette église de Saint-Boniface. J'ai même occupé, en cette circonstance, la chambre que M. Dumoulin avait préparée pour les vieux jours de Mgr Provencher.

Je vous bénis. *Ad multos annos!*

† L. F., Ev. des Trois-Rivières,

---

(1) M. l'abbé Dumoulin naquit à Sainte-Anne de Bellevue le 5 décembre 1793, fit ses études à Nicolet et fut ordonné prêtre le 23 février 1817. Après une année de vicariat dans la ville de Québec, il partit pour la Rivière-Rouge avec Mgr Provencher. Il y demeura cinq années. Revenu dans l'automne de 1823 il fut nommé vicaire à Saint-François du Lac et en 1825 curé d'Yamachiche, où il arriva le 31 octobre. Il y demeura jusqu'à sa mort survenue aux Trois-Rivières le 27 juillet 1853, quarante-neuf jours après celle de Mgr Provencher à Saint-Boniface. Il fut inhumé à Yamachiche. Bien que son nom figure sur les tablettes de marbre sur lesquelles sont inscrits les noms des prêtres inhumés dans la crypte de l'église, aucun signe ne marque encore sa tombe. Elle est placée du côté de l'évangile, à environ trois pieds de la porte latérale intérieure de la chapelle souterraine qui donne accès à la crypte. Elle est vis-à-vis des pentures de la porte, à gauche de l'entrée. La terre, qui la recouvre, forme un exhaussement. Le souvenir de ce digne prêtre est encore en bénédiction dans les familles de la paroisse. On y trouve son portrait religieusement conservé presque à chaque foyer.